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国内

官员财产公开是大势所趋

针对高陵县纪委在这次党
政领导干部述职述廉方式上的
探索创新，中央党校蔡霞教授
接受记者采访时表示，高陵县
的探索是值得肯定的。蔡霞教
授表示，在具体执行过程中，如
何做到符合法规，相关的细则、
公开的范围等，也还需要时间
来慢慢完善。

蔡霞教授表示，官员的财
产公开，从国际上看，是廉政建
设方面成本比较低，比较可行
的措施，从中国情况看，也是大
势所趋。

同时，蔡霞教授也表示，希
望地方纪检委在推出廉政建设
创新举措的时候，步子能迈得
再大一点。
据《法制晚报》

家有几套房？爱人啥工作？孩子在干啥？
到电视上给大家说说
陕西高陵率先推出公开述廉 19“县管”上电视

“我现在在县城有一套住房……我的爱人在县教育局教研室工作，我的女儿还在上大学……”前晚
7时50分，陕西省高陵县电视台播出的《向人民述廉》节目中，该县湾子镇党委书记药红岗出现在
电视画面中，面向全县30万群众，公开介绍自己的住房、配偶及子女基本情况。
和药红岗一样，即将在电视节目中亮相的，还有另外18名来自高陵县街镇、委办局的党政“一把
手”。
药红岗说，这是他第一次在电视上公开述职述廉。
中央党校蔡霞教授接受记者采访时表示，官员财产公开是大势所趋。

陕西省高陵县，地处陕西
省关中平原腹地，西安市辖域
北部，建于秦孝公 12 年（公元
前 350 年），是全国建县历史
最早的县份之一。

2013 年 11 月 11 日，高陵
县纪委下发的一则通知，让这
个只有约 30 万人口的小县受
到广泛关注。

原来，在10月底召开完领
导干部述职述廉大会后，高陵
县纪委再次下发通知，在全县
选出10个主要委办局局长和9
名街镇党委书记共计 19 名党
政“一把手”，通过上电视、网络
公示的形式，再次公开述职述
廉，同时公布监督投诉热线，接
受群众的监督和举报。

除了述职述廉由“内部”
改为“公开”的形式创新，高
陵县此举广受关注的另一
关键，还在于公开述职述廉
的内容上。

11 月 20 日晚，高陵县湾
子镇党委书记药红岗早早
就将家里的电视调到了县
电视台频道。“昨天播出的
是水务局局长的，今天轮到
我了。”药红岗和朋友坐在
电视前，等着新一期的《向
人民述廉》。

7 时 50 分，节目开始播

出，药红岗也出现在了电视画
面中。这是他担任湾子镇党
委书记以来，第一次参加述职
述廉，而且赶上了在电视节目
中公开。

实际上，节目很简短，总
共只有 5 分钟左右。药红岗
先是介绍了自己的履职情
况，紧接着，他开始介绍自己
廉洁自律方面的情况：“我现
在在县城有一套住房……我
的妻子在县教育局教研室工
作……我的孩子目前还在上
大学……”

张军祥告诉记者，述职
述 廉 大 会 后 ，感 觉 范 围 还
是 有 些 窄 。“ 作 为 街 镇 、委
办 局 党 政 一 把 手 ，你 如 何
履职，如何做到廉洁自律，
本来就应该让更多的群众
知 道 ，应 该 发 动 群 众 来 参
与 监 督 。”张 军 祥 表 示 ，按
照 以 前 的 述 职 述 廉 ，领 导
干部说自己的情况是否属
实 ，参 会 人 员 可 能 并 不 完
全了解。而通过让这些领
导干部在电视和网络上公

开 阐 述 自 己 的 情 况 ，就 能
让全县人民都能看到。

“实际上我们本来有电
视直播述职述廉打算的。”张
军祥说，“比如领导干部在述
职述廉，现场除了纪委委员、
列席的党代表、人大代表、政
协委员外，也可以有群众参
与，同时开通热线电话，场外
群众看直播可直接打电话询
问。”但通过向县电视台沟通
后，因受技术条件限制，没能
成行。

通过电视、网络公开述职
述廉的想法，最先是由高陵县
纪委副书记张军祥提出，经过
县纪委领导班子成员研究后
决定在全县推行。

11 月 20 日上午，张军祥
向 记 者 介 绍 ，这 次 述 职 述
廉，最大的创新就在于“公
开”二字。

在此之前，该县党政主要
领导干部的述职述廉主要是
在纪委组织召开的“内部”会
议上进行，这也是目前我国大

多数地区领导干部述职述廉
最常用的方式。

“今年 10 月底县里依照
惯例召开述职述廉大会，当时
参加述职述廉的领导干部是5
人，此外我们增加了 5 名基层
纪 委 部 门 负 责 人 ，一 共 10
人。”张军祥告诉记者，除了部
分人大代表、政协委员外，今
年还有部分党代表参加，在现
场向述职述廉的领导干部就
关心的问题提出质询。

高陵县纪委副书记张军祥
接受记者采访时介绍，选取的委
办局包括县财政局、建设局、教育
局、卫生局等，均是和群众工作、
生活密切相关的政府职能部门。

此外，高陵县一共有10个
街镇，这次公开述职述廉，要求
9 名街镇党委书记（另外一个
街镇党委书记职务调整，职位

空缺）全都参加。
据张军祥介绍，目前县电

视台已经为 19 名“一把手”录
制完述职述廉的片子，从上周
开始陆续播出，每晚 1 人。“我
们选取的播出时间，是在《新闻
联播》和《高陵新闻》后播出，正
好是黄金时段，这样能有更多
的群众看到。”张军祥说。

19位“一把手”上电视述廉

黄金时段每天播出“一集”

最大看点就在“公开”二字

技术条件受限直播没成行

今天轮到我了

虽然只有几句简短的介
绍，但这却是高陵县此次创新
之举的最大亮点所在。

根据高陵县纪委规定，此
次公开述职述廉，必须公开自
己的住房、配偶及子女工作基
本状况，以及本人是否有违规
经商等内容。

药红岗说：“在电视上述
廉，只要看到的人都能够监
督，谁还敢说瞎话？”

张军祥坦言，要求参加公

开述职述廉的领导干部在电
视上公开住房、配偶及子女
情况，对于领导干部来说，应
该是“很有压力”，为了让这
次公开述职述廉能够真正面
向全县群众，县纪委特别开
设了监督热线电话。

张军祥说，全县大概 30
万人，一旦有人被投诉或举
报所述内容与事实不符，县
纪委监察部门将进行调查和
处理。

■语录
30 万人肯定有人知
道你是不是说了实话

“要求你在电视上
公 开 ，通 过 这 样 的 形
式，让你接受全县人民
监督，这样你才会真正
地约束自己的行为，从
源头上预防腐败。”

“ 全 县 大 概 30 万
人，其中肯定有知道你
是不是说了实话的人，
你就要对自己公开述
廉的内容负责，因为有
更 多 的 人 在 监 督 着
你。”

“一旦有人被投诉
或举报所述内容与事
实不符，县纪委监察部
门 将 进 行 调 查 和 处
理。”

“这不是一场秀，
因为明年公开述职述
廉的人数、范围还会增
加，很有可能会要求参
加公开述职述廉的领
导干部，面向全县公开
工资收入等内容。”

——陕西省高陵
县纪委副书记 张军祥

■
对
话 对于这次创新，高陵县纪

委副书记张军祥表示，县纪委
监察部门一定会坚持进一步
完善公开述职述廉制度建设，
明年的述职述廉，就有可能要
求参加的领导干部除了介绍
履职工作、公开住房等家庭基
本情况外，还要公开工资收入
等。“比如你如果公开述廉时
称自己一年收入是5万，可有
群众举报且查实你还有几套

门脸房，那你就需要向组织说
清楚这些收入是哪儿来的？
我们纪委监察部门就会介入
调查。”

此外，张军祥介绍，根据
计划，今后参加公开述职述
廉的领导干部人数也会进一
步增加，县纪委希望争取全
县的这一届党政“一把手”在
任期内全部参加公开述职述
廉。

面向全县群众谁敢说瞎话 明年述廉或要求公开收入

■
观
点


